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избушки делали, а у нас дом был 
хороший». На всю жизнь запали в 
память Мининур-апа крепкие по-
ловицы и красивая, выкрашенная 
в темно-вишневый цвет, входная 
дверь.  

Мининур Разиевна помнит отца 
веселым и добрым. «Папа назвал 
меня Миңлинур, в перево-
де — «Тысяча лучей». Но в 
сельсовете записали Мини-
нур. Он пел татарские песни, 
в ладоши хлопал, а я пляса-
ла. Папа меня учил плясать. 
Еще учил пол подметать. 
Доски пола у нас широкие 
были. Я брала белое гусиное 
крылышко и мела, а папа 
хвалил, что я сор не остав-
ляю». Две песни фронтовик 
Мустафин пел чаще осталь-
ных — «Эрбет»: «Атлар килә 
атлап-атлап, алма чәчәген 
тап-тап» и «Такмаклар» — 
частушки: «Кызлар, кызлар 
кыз кеше, кызыма килер йөз 
кеше, йөз кешенең арасын-
нан, алып китәр бер кеше».

Страсть к чистоте и порядку 
осталась с ней на всю жизнь. Уро-
ки детства — самые крепкие.

«Он пришел с войны силь-
но израненный, с подорванным 
здоровьем, инвалид I группы. Но 
не помню, чтобы жаловался или 
лежал, работал он. Когда папа 
умер, мы с сестрой сидели в па-
лисаднике. Космеи цвели. День 
солнечный был. Нам кто-то дал 
маленькие белые конфетки, кру-
глые как шарики. Сестра плакала. 

Меня мулла отвел к отцу, показал 
его мертвого. У папы усы были 
рыжие-рыжие. Я хорошо помню, 
что он лежал с улыбкой на губах. 
Наверное, не хотел пугать нас, 

своих детей».
Разведчик, защитник Ленин-

града
Прирожденные охотники-сле-

допыты, превосходные стрелки, 
бесстрашные сибиряки на всех 
фронтах были на вес золота. Ра-
зий Мустафин стал разведчиком, 

служил под Ленинградом, на 
Онежском направлении. Попадал 
в окружение и чудом не погиб от 
ран и голода. «Папа сам стрелял 
как снайпер, а в него вражеский 
снайпер, «кукушками» их называ-
ли, выстрелил с дерева и сильно 
ранил, — говорит Мининур Рази-
евна. — Блуждающая пуля попа-
ла папе в левую руку. Ее осколки 
бродили по телу, иногда выходи-
ли, но их все так достать и не по-
лучилось. В окружении солдаты 

на болотах лежали. Мерз-
ли, мокли, мох ели, сильно 
голодали. Однажды само-
лет сбросил сухари. По ку-
сочку им досталось. Боль-
ше не хватило».

О фронтовом пути героя 
из Белехты известно очень 
немногое. Получить дан-
ные в райвоенкомате се-
мья не пыталась: ни одно-
го документа фронтовика 
не сохранилось.

После двух серьезных 
ранений Разий Мустафин 
прошел несколько госпи-
талей. Лечился в Петро-
заводске, после был на-
правлен под Ленинград на 
прорыв блокады. В бою 
получил тяжелейшее оско-
лочное ранение, вновь 
оказался в госпитале, уже 
в Ленинграде. Своими гла-
зами из больничной пала-
ты видел, как ленинградцы 
укрывали от бомбежек 
знаменитую скульптуру 
Петра I — Медного всад-
ника. «Мама рассказыва-
ла, что военный госпиталь 

располагался в здании Адмирал-
тейства. Ленинградцы приходили 
ухаживать за ранеными, папа всю 
жизнь был им очень благодарен. 
А однажды на здание госпиталя 

Так бывает: ни одной фото-
графии. Нет упоминаний в офи-
циальных документах. Нет ни 
единой личной вещи, хоть са-
мой обыденно-простенькой, не 
сохранился и сам деревенский 
дом. «Папа был глубоко верую-
щим. Тогда к вере относились 
строже, к себе были требова-
тельнее. Нельзя было держать 
в доме изображения людей. А 
еще папа не хотел, я теперь 
так думаю, на фото выгля-
деть больным, слабым. Он мог 
бы сфотографироваться. Но 
не стал».

Мининур Разиевна Нургале-
ева, до замужества Мустафина, 
младшая дочь фронтовика Разия 
Мардановича Мустафина, расска-
зывает об отце и давно минувших 
событиях, заметно волнуясь. Ей 
самой в  сентябре будет уже 75. 
«Папы не стало в 1953 году в авгу-
сте, мне было почти 4 года. Тепло 
на улице, цветы красивые цвели. 
Папа умер от ран. Я что-то сама о 
нем помню, а большую часть нам 
мама рассказывала».

Война пощадила одного
Уроженец и коренной житель 

деревни Белехта Чановского 
района Новосибирской области 
Разий Марданович Мустафин ро-
дился в 1916 году — так следует 
из рассказов тех, кто его знал. Как 
большинство мужчин-односель-
чан, с юности охотился, рыбачил, 
работал в Чановском зверпром-
хозе «Ондатрский», в колхозе. 
Родители умерли рано, остались в 
Белехте трое братьев Мус-
тафиных: Амин, Разий и Ми-
назетдин. Как началась Ве-
ликая Отечественная война, 
все ушли на фронт.

«Что стало с Амином, 
никому неизвестно. Как, 
где погиб, без вести про-
пал. Миназетдин уже после 
Победы прислал письмо с 
японской границы, что воз-
вращается домой. Его долго 
ждали, но он так и не вер-
нулся. Тоже потерялся. Все 
братья неженатые были. 
Только мой папа домой 
пришел, единственный», — 
вспоминает Мининур-апа.

Домой — а дома-то не 
было, односельчане на рас-
топку пустили, взяли грех на 
душу.

«Помог двоюродный 
брат по материнской ли-
нии Ибрай Вильданов, от-
дал свой рубленый амбар. 
Папа амбар перенес, сделал 
из него дом хороший и же-
нился на маме. В 1946 году у 
них родилась старшая дочь, 
моя сестра Гатифа, в 1949 я. 
Я благодарна, что мы жили в де-
ревянном доме. Семей в Белехте 
было примерно полсотни, мо-
жет, чуть больше, многие жили в 
землянках, в мазанках, из жердей 

ЖИВ, ПОКА ПОМНИМ

ИХЛАС КҮҢЕЛДӘН 
КОТЛЫЙБЫЗ!

Татар Автономиясе советы, татар 
мәдәни үзәге коллективы һәм «Новоси-
бирск татарлары» гәҗите редакциясе

Илнур Фәрит улы 
Кошкубаев

27-нче майда 25 
яшен билгеләп үтте.

Илнур Фәрит улы 
әти-әнисе өчен бик 
яхшы ул. НГТУны 
тәмамлагач, ул кон-
тракт төзегән һәм 

СВОда катнаша. Ул эшен белеп 
башкара, оператив хәлне бик яхшы 
аңлый. Һәрвакыт ярдәмгә килергә 
әзер. Илнур Фәрит улы ярдәмчел, 
намуслы, җаваплы яшь кеше, аның 
җилкәсендә Россиянең киләчәге 
өчен җаваплылык ята.

Азалия Тимергали 
кызы Гумирова

4-нче майда 35 
яшен билгеләп үтте.

Азалия Тимергали 
кызы өй учагын сакла-
учы ханым, өч бала 
анасы һәм кечкенә 
Марсельның искит-

кеч әбисе. Аның ире һәм кияве 
хәрбиләр, Россия мәнфәгатьләрен 
СВОда яклыйлар. Белеме һәм 
Һөнәре буенча Азалия Тимергали 
кызы аш-су остасы. Гаиләсе өчен 
пешерергә һәм кунаклар кабул 
итәргә ярата. Аның йорты чисталык 
белән балкый, монда барысы да 
якын кешеләрне кабул итергә әзер.

Хөрмәтле юбилярлар, сезне чын 
күңелдән туган көнегез белән кот-
лыйбыз! Сезгә телибез озын, бәхетле, 
кайгысыз, парлы гомер һәм һәрчак 
сәламәт булыгыз.

Мининур Разиевна возле дома

упала авиабомба, но не взор-
валась. Потом я сама в журнале 
«Крестьянка» в 1970-е годы про-
читала об этом случае».

Встав в строй вместе со всей 
страной, сибирский татарин Ра-
зий Марданович Мустафин с че-
стью выполнил свой воинский и 

гражданский долг. Он отдал 
Родине самое ценное — 
здоровье, молодость, силы. 
Умер в 37 лет. Похоронен в 
Белехте. Могила существует, 
и это единственное матери-
альное свидетельство его 
жизни, которое не утрачено.  

Без отца
«Мама говорила, Рай-

собес папе муку выделял, 
масла сливочного один ки-
лограмм в три месяца и пять 
метров ситца в год. Давали 
еще ему путевку в Ачинск, 
в санаторий на лечение как 
инвалиду. Но он отказался, 
не поехал. Я так думаю, по-
нимал, что надо семью кор-
мить, мы маленькие, не до 

отдыха ему было».
Хотя материальная помощь от 

государства семье фронтовика 
осталась и после его смерти, жить 
стало гораздо сложнее. «Не было 
у нас мужчины, защитника. Люди 
разные ведь. Кто-то завидует, не 
понимая, чему завидует — я по-
лучала 20 рублей пенсию после 
смерти отца, так однажды от од-
ного деда услышала: «Вот, гляди, 
нахлебница, государство объеда-
ет». Но односельчанин Валиулла 
Юсупов за меня заступился, за-
кричал на него: «За эти деньги ее 
отец кровь на фронте проливал, 
воевал, она без отца осталась». А 
еще школьнице Мининур как до-
чери фронтовика дали путевку в 
санаторий в Ордынском. Девочка 
училась там целый год, немного 
поправила здоровье. 

В 28 лет Мининур осталась и 
без мамы.  

Оранжевые ботинки
Одно из ярчайших воспомина-

ний ее жизни — история с оран-
жевыми ботинками. «Однажды 
ко мне в интернат в Тармакуле 
приехал председатель сельсове-
та Саяр Ибрагимов. Повез меня 
в магазин, что-нибудь мне купить 
как сироте, оставшейся без отца. 
Я по магазину долго ходила у 
прилавка, пока не увидела оран-
жевые ботинки с блестящими 
металлическими пряжками. 8 ру-
блей стоили — очень большие по 
тем временам деньги. Но они мне 
так понравились! Я сказала ему: 
«Купите мне эти ботинки». Про-
давщица тут как кулаком стукнет: 
«Зачем ей такие дорогие вещи 
покупать!» А председатель ска-
зал: «Мы купим ей эти ботинки. Ее 
отец кровь проливал, чтобы мы 
сейчас жили». И мы эти красивые 
оранжевые ботинки купили. Я их 
в марте с вязаными носками сра-

зу стала носить. Долго носила, не-
сколько лет».

Мининур Разиевна Мустафина 
вышла замуж, стала Нургалеевой 
и переехала из Белехты в Тарма-
куль. 35 лет проработала бухгал-
тером расчетной группы колхоза 
«Знамя коммунизма». Ветеран 
труда Новосибирской области. 
Родила и воспитала двоих до-
черей, Ильгизу и Зульфию, стала 
бабушкой троих внуков: Азамат, 
Арина и Зариф прекрасно знают 
историю рода и подвига своего 
прадеда.

Упоминаний о воине из дерев-
ни Белехта Разии Мардановиче 
Мустафине на мемориальной 
доске Чановского района нет. И 
нигде нет. Будто такого человека 
вообще не было.  

Но он был. Он жил. Он воевал и 
защищал нас, своих потомков. Он 
до сих пор с нами.

Потому что сильнее смерти 
человеческая память. Горячая 
любовь дочери к отцу-герою не 
имеет срока давности. Память не-
изменно побеждает время и по-
зволяет нам быть причастными 
к подвигу еще одного скромного 
воина-сибиряка из великого по-
коления победителей. 

Виктория КУПЦОВА,
фото из архива семьи СУНАРОВЫХ
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В ГОСТЯХ У СОСЕДЕЙ
«Межрегиональный конкурс юных исполнителей 

татарской музыки «Чишмәкәй» — это яркое и за-
хватывающее событие, которое ежегодно собира-
ет талантливых молодых музыкантов из разных 
регионов, увлеченных исполнителей и поклонников 
татарской культуры» — сказано на сайте Томско-
го татарского центра tatar-tomsk.ru. От Новосибир-
ского областного татарского культурного центра 
участие в конкурсе «Чишмәкәй» принял вокальный 
ансамбль «Саләм». Пятеро девочек и я, руководитель 
«Саләм» Динара Сабирова, вернулись домой, полные 
планов и позитива. 

Мы подали заявку на очное выступление, 27 апреля нас 
в Томск бесплатно отправил наш центр, поехали на своем 
«Фиате». Планировали поехать 7 участников, но перед са-
мой поездкой Ринат и Эльмира Тимеркаевы вынуждены 
были отказаться. На конкурс мы взяли песню «Саләм» как 
визитную карточку ансамбля и вторую «Күңел җырлары», 
очень интересную в музыкальном плане.

Альсина-апа Шаймарданова помогла нам разучить 
движения, дополнила номер хореографией, потому что я 
не хотела, чтобы дети просто стояли на сцене. За три за-
нятия мы успели соединить движения и песни, чтобы все 
выглядело более-менее органично.

Томичи нас встретили очень тепло, накормили, напо-
или чаем, удобно разместили. До конкурса мы успели 
переодеться, распеться, вспомнить слова сольных песен 
и чуть отдохнули. 

Конкурс начался ровно в 14.00, сначала спел ансамбль, 
нам потом вручили диплом лауреатов II степени. Четыре 
мои вокалистки выступили соло. Удивила Милана Касимо-
ва, она пела «Суда-суда»: я не думала, что она так хорошо 
справится. Но она моментально выучила текст, подгото-
вилась, вжилась в песню. Милана исполнила еще воен-
ную песню из кинофильма «Белорусский вокзал» «Нам 
нужна одна победа, мы за ценой не постоим». У Мила-
ны был сложный репертуар, жюри его высоко оценило и 
присудило ей II место. Алсу Аминова, Альбина Хамидули-
на, Сафина Усманова были подготовлены тоже достойно, 
стали лауреатами III степени. Ясмина Абдрахманова пела 
только в составе ансамбля, соло мы не подготовили. Для 
сольного пения важны регулярные репетиции, много ре-
петиций, погруженность в песни, которые разучиваешь. 
Девочкам предстоит над этим поработать.

После выступлений была общая фотосессия, мы даже 
сняли видеоклип для ТикТока, было интересно. После 
объявления результатов поблагодарили организаторов 
за прием, а они нас — за участие. Уехали мы домой с от-
личным настроением. Для детей очень интересны путе-
шествия!  Разнообразие, что едут без родителей, сразу 
чувствуют себя самостоятельными и взрослыми. Это еще 
и большой опыт, чужая сцена, возможность послушать 
других, оценить их уровень, сравнить себя с близкими по 
возрасту.

Как отметили томичи и жюри, наш «Саләм» выступил 
артистично. Девочки на сцене улыбались, были сплочен-
ными как опытный спетый коллектив.

28 апреля мы выступили на отчетном концерте наше-
го татарского центра, так Детская студия татарского ис-
кусства при НОТКЦ завершила очередной учебный год. 
Концерт удался, выступили все коллективы центра и наши 
друзья, хор «Мелодия». Все исполнили по 2-3 песни, по-
лучилось мило. Вдохновил вокальный ансамбль мамочек 
Детской студии «Ак чишмә». Это совсем молодой, недав-
но созданный ансамбль, участницы стоят на самой пер-
вой ступени, впереди большой объем работы. Но есть 
желание петь, а это самое важное. Дебютантки хорошо 
держались на сцене, заранее за свой счет заказали себе 
концертные платья в Казани. А еще я рада, что в ансамбль 
«Дуслар» вернулась Дамиля Домахина, которая с нами 
начинала. Каждый коллектив НОТКЦ получил почетную 
грамоту за вклад в татарскую культуру.

Комментарий Нурии Сайфульмулюковой, Заслуженно-
го работника культуры Республики Татарстан, руководите-
ля вокальных ансамблей и кружка сольного пения ОГАУК 
«Центр татарской культуры»:

— В III Межрегиональном конкурсе «Чишмәкәй» кол-
лективы участвовали очно и заочно. Мы были очень 
рады в этом году увидеть ваш коллектив. Ребятки под-
росли, стали петь с настроением, глаза горят! Исполняли 
репертуар эмоционально, видно было, что понимают, о 
чем поют. Зур рахмәт за таких прекрасных детей, продол-
жайте учиться вокалу, занимайтесь, не сбавляйте темп и 
не отчаивайтесь, если случаются неудачи. Ждем вас обя-
зательно на следующий год!

Динара САБИРОВА, 
аккомпаниатор ГБУК НСО «НОТКЦ», 

руководитель вокальных ансамблей,
фото участников конкурса

На сцене «Саләм»

ДВИЖЕНИЕ ВВЕРХ
16 мая в Доме татарской 

культуры состоялось оче-
редное заседание Совета 
общественной организации 
«Региональная Татарская На-
ционально-Культурная Ав-
тономия Новосибирской об-
ласти». Одним из вопросов 
повестки дня был такой: на-
значить Насиму Гоенэровну 
Бабкину, руководителя та-
тарской женской организации 
«Ак калфак» деревни Юрт-Ора 
Колыванского района,  руково-
дителем татарской женской 
организации «Ак калфак» всего 
Колыванского района. 

Самой Насимы Бабкиной на 
Совете не было, что не помешало 
коллегам единогласно проголо-
совать за ее кандидатуру. Что она 
сама думает по поводу назначе-
ния на высокую должность?

— Как ты оцениваешь пред-
стоящие задачи?

— Ну, начну с того, что мне 

приятно, что коллеги, еди-
номышленники во мне уви-
дели потенциал работать 
в формате района. Ответ-
ственности будет больше, 
придется успевать. Уже по-
сле назначения мне знако-
мая задала вопрос: «Вот за-
чем тебе взваливать на себя 
дополнительный груз? Ты 
крутишься как белка в ко-
лесе». Но для меня вопрос 
стоит не так. Это не груз, не 
обуза. Мне не в тягость, а в 
радость общественная ра-
бота, я умею это делать хо-
рошо. Хочется, чтобы наша 
древняя культура, сохраняя 
лучшие черты, становилась 
востребованной у молодых 
семей. Есть татарские дерев-
ни в Колыванском районе, я 
могу назвать их, где живут 
замечательные татарочки, 
настоящие, классные, но 
там пока тишина в плане 

общественной работы. Надо 
расшевелить женщин, объ-
яснить, показать, что мно-
жество важных вопросов 
они могут и будут решать с 
нашей помощью сами. 

— Ты уже наметила 
предварительные планы? 
С чего начнешь?

— Сначала хочу проехать 
по деревням, ближе позна-
комиться за чашечкой чая, 
поговорить с женщинами, 
послушать их мнения, пред-
ложения, чего они сами хо-
тят, на что надеются, что их 
беспокоит, за что надо будет 
взяться в первую очередь. 
Июнь для этого — самое 
подходящее время. Сабан-
туи, встречи, много обще-
ния. Рассчитываю на по-
мощь моей ученицы, моей 
«правой руки» Алисы Ти-
меркаевой, которая в этом 
году возглавила областной Насима, ты — супер!

СЕМИНАР ФНКАТ
В целях повышения эффективности и резуль-

тативности деятельности татарских нацио-
нально-культурных автономий регионов России, 
общественная организация «Федеральная нацио-
нально-культурная автономия татар» собрала ли-
деров региональных ТНКА в Москве на обучающий 
семинар «О реализации мероприятий по сохранению 
и укреплению духовно-нравственных ценностей». 
Красной нитью трех рабочих дней прошла тема объ-
явленного президентом Года семьи.

24-26 мая участники семинара работали по следую-
щим направлениям: открытие и работа татарских культур-
ных центров в регионах, развитие исторических районов 
«татарских слобод», работа с детьми и молодежью, юри-
дические и финансовые аспекты в деятельности местных 
НКА татар. Все направления тесно взаимосвязаны и оди-
наково важны.

В семинаре приняли участие 45 регионов РФ. В рам-
ках семинара прошли круглые столы «Планирование и 
реализация межрегиональных татарских молодежных 
проектов» и «Малый и средний бизнес как важнейший 
инструмент развития общественных организаций. Пер-
спективы взаимодействия». 

Обучающий семинар проходил на базе Дома народов 
России и Татарского культурного центра г. Москвы. Моде-
ратор семинара, депутат Государственной Думы РФ, заме-
ститель председателя Комитета Государственной Думы РФ 
по делам национальностей, председатель ФНКАТ Ильдар 
Гильмутдинов обеспечил максимально эффективное про-

ведение всех встреч и мероприятий форума. В его работе 
также приняли участие почетные гости: генеральный ди-
ректор Ассамблеи народов России Александр Даркович, 
председатель комиссии Общественной палаты РФ по гар-
монизации межнациональных и межрелигиозных отно-
шений Владимир Зорин. 

Новосибирскую область в Москве представили: со-
ветник губернатора Новосибирской области, президент 
общественной организации «Региональная Татарская На-
ционально-Культурная Автономия Новосибирской обла-
сти», Заслуженный работник культуры Республики Татар-
стан Амир Гареев; директор ГБУК НСО «Новосибирский 
областной татарский культурный центр», вице-президент 
Региональной Татарской Национально-Культурной Авто-
номии Новосибирской области, Заслуженный работник 
культуры и Заслуженный артист Республики Татарстан 
Равза Тихомирова и руководитель татарского молодеж-
ного клуба «Алтын йолдыз» при НОТКЦ Алия Абдрахма-
нова. 

В Доме народов России в рамках семинара была орга-
низована книжная выставка. Новосибирцы представили 
на ней выпуски газеты «Новосибирск татарлары» и книги, 
рассказывающие о прошлом и настоящем татар Новоси-
бирской области. Все издания были переданы в подарок 
коллективу Дома народов России.

В свободное от работы время делегаты посетили вы-
ставку-форум «Россия» на ВДНХ.

Альсина ШАЙМАРДАНОВА, 
художественный руководитель ГБУК НСО «НОТКЦ»

«Ак калфак». Мы же с ней в связ-
ке сообща действуем.

— Если кратко, «Ак калфак» 
— кому и зачем он нужен?

— А зачем нужна семья? Еда? 
Музыка? Воспитание детей? Ре-
месла? Искусство? Любовь? За-
бота? «Ак калфак» нужен всем, 
потому что он — про возрожде-
ние и укрепление наших родных 
татарских традиций. Про то, чем 
дома ежедневно занимаются по-
коления татарских женщин. Они 
не догадываются, что каждая 
татарочка, как только родилась, 
уже стала участницей женской 
организации «Ак калфак». Мы же 
все, женщины разного возраста, 
делаем одно важнейшее дело.

— Продолжается Год семьи, 
как ты будешь использовать 
его возможности?

— Максимально. Думаю уже, 
как лучше к этому приступить. 

Виктория КУПЦОВА, 
фото Ралии ГАЛЕЕВОЙ



числяются сотнями миллионов рублей. 
Как бы ни было велико желание граждан 
помочь стране в лихую годину, отправить с 
обычной средней зарплаты, не говоря уже 

с пенсии, даже 10 тысяч в по-
мощь военным — ощутимая 
брешь в семейном бюджете. 
А деньги нужны большие и 
постоянно. «Нам колоссально 
помогает бизнес. Новосибир-
ский и из других регионов. 
Мы ведь отправляем помощь 
не только сибирякам, всем, 
не делим ребят, кто откуда. 
Очень многие бизнесмены 
восприняли спецоперацию 
как личное дело. Мало того, 
что перечисляют крупные 

суммы каждый месяц, так еще передают 
очень многое в долг: «Когда отдадите — 
тогда отдадите», — говорит Оксана Боцан.  

Филиал РЖД подарил фонду новые гру-
зовики и автокраны, до того стоявшие в 
Алтайском крае на консервации. Для ком-
фортной работы волонтеров фонда «Сво-
их не бросаем» братья Субботины и их 
компаньон Александр Реутских оборудо-
вали теплый охраняемый склад со всеми 
бытовыми коммуникациями. Он находит-
ся по адресу ул. Станционная, 38, корп. 50. 
Горожане привозят туда посылки, жестя-
ные банки для окопных свечей, одежду, 
продукты, все, чем считают необходимым 
помочь бойцам. Охрана на проходной 
принимает дары и передает волонтерам.  

Квадроцикл для Рамиля
Из Чановского района на СВО воюют 

многие. Один из них — мобилизованный 
Рамиль, позывной Рэм, скромный вежли-
вый парень, который ничего у фонда Ок-
саны Боцан не просил. «Мы познакоми-
лись с Рамилем на Сабантуе в 2023 году, 
был большой праздник в парке Березовая 
роща, — рассказывает Оксана Боцан. — 
Стояла наша маскировочная сеть, все же-
лающие участвовали в плетении. Рамиль 
был в отпуске. Остались с тех пор на связи, 
он нам периодически присылал фото и 
видео». «Рамиль-Рэм дважды был ранен, 
но остался в строю. Он — мой родствен-
ник, муж троюродной сестры, — вступает 
в разговор Рамиль Юнусов, член Совета 
РТНКАНО, активист фонда #СвоихНеБро-
саем. — Мы ему отправляли тепловизор 
и два тактических одеяла». «Когда Рэм 
снова вышел на связь, прислал видео, как 

их отряд передвигается. У всех ноги 
стерты до костей, окопная болезнь, 
но ходить пешком на линию боевого 
соприкосновения парням приходит-
ся ежедневно. Мы все, если честно, 
этому видео ужаснулись. Спросили 
у него — а почему нельзя ездить на 
«УАЗиках»? Он написал, что «УАЗы» 
сразу видно, их украинцы сразу жгут, 
командиры запретили. Тогда мы ре-
шили собрать деньги Рамилю и его 
товарищам на квадроцикл, чтобы они 
быстрее до передовой и назад доби-
рались. Объявили сбор, он еще не 
закрыт, на сегодня, 29 мая, собрано 
400 тысяч рублей, осталось собрать 
еще 346 тысяч. Квадроцикл Рамилю 
мы отправили сразу. Владелец салона 
техники «Активный отдых» Владимир 
Иофин сам выбрал надежную про-
ходимую модель и нам отдал в долг. 
Соберем — сразу с ним рассчитаем-
ся. Он постоянно нам верит в долг и 
сам помогает фронту, два квадроцик-
ла и оборудование  отправил в один 
из полков», — говорит Оксана Боцан.

Виктория КУПЦОВА, 
фото Оксаны БОЦАН

колебались. Потом накопим».
Адресный сбор
Все, на что собирает средства фонд 

#СвоихНеБросаем — исключительно це-
левая помощь. Конкрет-
ным воинским подраз-
делениям. Конкретным 
людям. По спискам, по-
штучно, рассортировано 
по паллетам, подписано, 
сфотографировано и за-
документировано. Ника-
кой самодеятельности, по-
военному четко, в любой 
момент может быть про-
верено и перепроверено.

Все посылки от населе-
ния, продукты, лекарства, 
техника, предметы гигиены и т.д. проходят 
тщательный многоступенчатый контроль. 
За все время, сколько работает команда 
Оксаны Боцан, ни одна доставка в зону 
СВО и приграничные территории не по-
терялась и не была ошибочно передана 
тому, кому не предназначалась.  

«Мы с самого начала решили, что соби-
рать деньги в общую 
кучу не будем. Толь-
ко   поадресно и по-
фамильно, — расска-
зывает Оксана Боцан. 
— Сначала собираем 
данные о заказчике по-
мощи. Проверяем, есть 
ли такой человек, та-
кая воинская часть, где 
воюют, кто командир. 
Какие решают боевые 
задачи. Если инфор-
мация подтверждает-
ся, объявляем сбор, 
закупаем, доставляем 
грузы. Наши волонте-
ры обязательно сопро-
вождают 20-тонные 
фуры, которые предо-

ставляет и оплачивает правительство НСО. 
Помощь в воинские подразделения пере-
даем по спискам, под роспись ответствен-
ным лицам, только тем, с кем заранее 
договорились о встрече в назначенном 
месте. Обязательно фиксируем на видео 
факт передачи и выкладываем для отче-
та», — рассказывает Оксана Боцан. 

Помощь бизнеса
Сборы фонда «Своих не бросаем» ис-

Оксана Боцан и Наталья Папушина с 
первых дней СВО включились в работу 
по обеспечению наших воинов на пере-
довой всем необходимым. Позже созда-
ли благотворительный фонд #Своих 
НеБросаем, объединивший постоян-
ных и периодических жертвователей 
и волонтеров. Налоговую отчетность 
и бухгалтерию фонда Оксана ведет 
сама, работает, как все в фонде, бес-
платно, частенько спит по 4-5 часов 
в сутки, но считает такой жесткий 
ритм единственно возможным в ны-
нешних условиях.

Работы у волонтеров невпроворот, зато 
отдача от их усилий громадная — слова 
горячей благодарности бойцов в теле-
грам-канале фонда звучат постоянно.

За дело — с первых часов 
Оксана Боцан была совсем не одинока, 

когда растерялась от озвученной прези-
дентом России 24 февраля 2022 года ново-
сти. Россия начала специальную военную 
операцию на Украине. «Мы сразу созво-
нились с Натальей Юрьевной, — вспоми-
нает Оксана Боцан. — Она у нас человек 
очень грамотный, знающий, 
наш «мозг». Она давай меня 
успокаивать: «Все к тому шло, 
так внешнеполитическая си-
туация сложилась». Ее голо-
совые сообщения я слушала 
сама и скидывала друзьям: 
большинство людей не по-
нимали, что происходит, как 
реагировать. Взвешенное ав-
торитетное мнение опытного 
человека было бесценно».

С 2014 года Наталья 
Юрьевна Папушина читала 
соцсети жителей Донбасса и 
Луганска и полностью вла-
дела информацией. С самого 
начала зверств украинских 
властей против своих же 
мирных граждан, не поже-
лавших отступиться от России, ее истории, 
языка, традиций, культуры и веры, она 
была на постоянной связи со знакомыми в 
ДНР и ЛНР.  Держала руку на пульсе, вни-
кала в происходящее. Отправляла деньги. 
Когда полыхнула СВО, точно знала, с чего 
начать. 

Девочки справляются
Исходной точкой работы Оксаны Боцан, 

Натальи Папушиной и их увеличиваю-
щейся (до сих пор!) большой сплоченной 
интернациональной команды стала адрес-
ная помощь СОБРовцам из Кемерова и 
Новосибирска, попавших в окружение в 
неразберихе начала СВО. Официальные 
публикации в многочисленных СМИ ут-
верждали: погибли. Позже выяснилось: 
благодаря военному гению командира 
Константина Огия, часть воинов вернулись 
к своим, но… изможденные и без ничего. 
Без боеприпасов, техники, продуктов, об-
мундирования, лекарств, средств связи — 
в боях и многочисленных вражеских при-
летах было уничтожено все. 

Муж Оксаны, подполковник полиции в 
отставке Валерий Боцан — когда-то стар-
ший оперуполномоченный ОРБ — в со-
ставе Новосибирского СОБРа в 2000 и 
2002 годах ездил в командировку в Чечню 
и многих из командиров и бойцов СОБРов 
Кемерова-Новосибирска знал лично. Сра-
зу же взялся помогать, добывая все нуж-
ное фронту. Но, когда жена попросила по-
смотреть список, отказал.

«Валере бойцы прислали список, что 
нужно приобрести, причем в кратчайшие 
сроки. Он мне этот список не давал, — 
вспоминает Оксана Боцан. — Говорил по-
началу «военная тайна». Я просила, скажи, 
мы поможем, он — ни в какую. Покупайте, 
говорит, трусы-носки, это всегда расход-
ные материалы, всем нужны. А Наталья 
Юрьевна ему в трубку кричала: «Какие 
трусы-носки! Дроны надо покупать! Что 
вы, Валерий Семенович, все по-старинке 
воюете!»

Наталью Папушину «мозгом» фонда 
#СвоихНеБросаем называют все. Про дела 
на фронте, дроны, тепловизоры, гемоста-
тику, тактические очки, маскировочные 
сети, генераторы, прицелы, оборудование 
для снайперов и прочие подобные пред-

меты, гражданскому населению России 
в 2022 году абсолютно неизвестные, она 
знала все. Она ежедневно мониторит си-
туацию, выстраивает стратегию работы 
фонда.

Когда Валерий Семенович услышал 
предложение покупать дроны, спросил 
— сколько дрон стоит? Наталья и Окса-
на ответили: 500 тыс. Если подполковник 
в отставке Боцан не покрутил пальцем у 
виска, то исключительно в силу воспитан-
ности и уважения к дамам.

«Мы его вдвоем с Натальей Юрьевной 
все-таки уломали, — со смехом вспоми-
нает Оксана. — Кинули клич по друзьям 
и знакомым. Утром просыпаемся — а на 
карте Валеры около 700 тыс. Мы были в 
шоке».

Валерий Боцан поделился списком 
фронтовых заказов с женой. Она подклю-
чила к делу помощи военным значитель-
ную часть жителей Новосибирска и об-
ласти, например Топки, Болотное, другие 
райцентры и села. Работу и сборы фонда 
поддерживают из Кемерова, Алтайского 
края, Омска, Санкт-Петербурга, Иркутска, 

Москвы и зарубежья. Иностранные граж-
дане преодолевают бюрократические и 
санкционные препоны, но остаться в сто-
роне не могут.

Какой именно дрон стоит купить, Ната-
лье Папушиной подсказал тогда военкор 
Владлен Татарский. Они были знакомы 
лично.

Имя решает
«Если у нас до сих пор такие большие 

сборы, то, в первую очередь, благо-
даря репутации Оксаны Павловны, — 
вступает в беседу Наталья Папушина. 
Благодаря ее имени, профессиональ-
ной деятельности и доверию, которое 
ей оказывают люди». 

Оксана Боцан — известный в Но-
восибирске адвокат. Привыкла быть 
на виду, и, когда начала собирать по-
мощь на СВО, ее открытость, доступ-
ность, искренность сыграли в глазах 
людей определяющую роль. Жерт-
вователи-волонтеры оценили, что 
каждая копейка в фонде на счету — 
с самого первого сбора. Даже если 
человек переводит 10 рублей в по-
мощь воинам, сумма будет отражена 
в общедоступном отчете в телеграм-
канале. Отчеты публикуются постоян-
но, их автор — сама Оксана Боцан. Не 
подбирая специально слова, не пы-
таясь выжать у читателей  слезу, она 
выкладывает реальные фронтовые 
видео и фото, которые ей и ее колле-
гам-волонтерам во множестве при-
сылают бойцы, рассказывает о том, 
что нужно ребятам, просит помощи. 
Люди фонду #СвоихНеБросаем верят. 
В том числе потому, что переживают 
за родных, друзей, односельчан, со-
служивцев, знакомых, соседей. 

Семье Боцан можно было бы дове-
рять уже только за то, что, когда на-
чалась спецоперация,  1 млн рублей, 
отложенный на ремонт квартиры, они 
без раздумий потратили на помощь 
бойцам российской армии. И про-
должают вкладывать деньги в общее 
дело. «Муж сказал: «Мы что, будем 
смотреть на новые стены, пока ребя-
та гибнут?», — говорит Оксана Боцан. 
— Дочери поддержали. Мы даже не 

БОЛЬШЕ ВСЕХ НАДО

Рэм с товарищами и квадроцикл

фонд #СвоихНеБросаем

Бизнесмены, оказывающие регулярную               
помощь фонду «Своих не бросаем»!

Большое спасибо вам!
Западно-Сибирская железная дорога — филиал 

ОАО «РЖД» (Грицай Александр Валерьевич, Искаков 
Зуйфар Фаридович); ООО ТМ «АГРОМАСТЕР» (Ан-
друсенко Константин Григорьевич, Таргонский Игорь 
Александрович, Овчинников Станислав Викторович); 
ООО ТД «Евробетон» (Чумадевский Павел); ООО 
«Стройтрансобъект» (Субботины Александр и Влади-
мир, Реутских Александр); АО «АРЖС НСО» (Рафае-
лян Ашот Вардкесович); ООО «СФЕРА»(Попов Сергей 
Владимирович); Клиника «СТОМАТИКА» (Моржуев 
Андрей Александрович); компания «CROCKID» (Му-
зыка Владислав Владимирович); салон техники «Ак-
тивный отдых» (Иофин Владимир Борисович); Ляшко 
Константин Викторович; Кошкин Дмитрий Анатолье-
вич; ООО ТК «СПК» (Ибрагимов Юрий Сохбатович); 
Андреев Игорь Вадимович; компания «Посудацентр» 
(Красовский Алексей Владимирович); компания «Гра-
дэко» (Захаров Андрей Леонидович); ООО «Рента 
Кар» (Юрченко Анатолий Валентинович); компания 
«Сибирский Гурман» (Пинекер Вячеслав Иванович); 
ООО НПК «Созвездие Лотос» (Игнатов Сергей Пав-
лович); Троян Игорь Георгиевич; АО «Вознесенское» 
(Чмурин Геннадий Николаевич); компания «НЛК» 
(Осадчий Александр Семенович); ООО «Авента» 
(Барков Дмитрий Анатольевич); «ЕВРОМЕДКЛИНИ-
КА» (Гасанов Руслан Магомедович);  спортивный клуб 
«Успех» (Пак Вениамин Александрович); АО «Эле Си» 
(Чириков Сергей Владимирович); ООО «Фанерный 
мир» (Филатовы Николай Андреевич и Данил Нико-
лаевич); ООО «Сиб-пресс» (Халатов Юрий Леонидо-
вич); РОО таджикистанцев «ДРУЖБА» — Хилокский 
рынок (Киборов Исмоилжон Джалолович); АО НПФ 
«Новь»; ООО «Артель плюс»; ИП Флёрова Альбина 
Николаевна; ЗАО «Ерматель»; ООО «Рыбный хит»; 
ИП Осадчих Ирина Владимировна; ИП Залеев Радис-
лав Алибекович; компания «СВАРТ»(Еремин Степан); 
Сибирское таможенное управление (Ястребов Алек-
сандр Николаевич).

Присоединиться к сбору на квад-
роцикл для Рамиля и другим регу-
лярным сборам фонда «Своих не 
бросаем» может каждый. Готовы 
познакомиться с активом фонда, 
стать волонтером и оказывать 
любую посильную помощь? Вас 
ждут. Дел впереди — непочатый 
край. Победу России будем при-
ближать сообща!

СБЕР-карта фонда #СвоихНеБро-
саем: 2202 2056 3789 9524 (привяза-
на к номеру 8 913 738 1056, Валерий 
Семенович Боцан)
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нами случиться. Среднего брата, к сожа-
лению, уже нет в живых. Как и мамы. Тетя 
и дядя забрали только меня, я — поздний 
ребенок и единственная была несовер-
шеннолетняя.

— Ты общаешься с братом?
— Тут такая интересная история… Мы 

нашлись с ним относительно недавно, три 
года назад. Родители еще в 1990-е поехали 
летом в Баку и… оставили моего старше-
го брата, тогда второклассника, в гостях у 
родственников. Думали, на время каникул, 
а получилось навсегда. Началась пере-
стройка, развал СССР, денежные про-
блемы... Он там вырос, о моем суще-
ствовании долгое время не знал. Очень 
хочу съездить в Баку, увидеться с ним и 
родными, может быть, в этом году по-
лучится.

— По твоей жизни можно снять 
детективный сериал с очень закру-
ченным сюжетом.

— Сама в шоке, честно (смеется). Есть 
такой момент. Но я — Овен, умею дер-
жать удар и шучу над тем, над чем дру-
гие обычно плачут.

— Ты редко отказываешь, когда 
коллектив НОТКЦ просит твоей по-
мощи при проведении мероприя-
тий. Что дает общественная работа?

— Во-первых, я могу проявить себя и 
быть полезной. Во-вторых, это возмож-
ность находиться в кругу единомыш-
ленников. Для меня очень важно, что 
мы смотрим в одну сторону, дышим од-
ним воздухом, горим одной идеей. Это 
невероятно вдохновляет и дает силы раз-
виваться. В-третьих, это захватывающий 
творческий процесс, в котором можно ре-
ализовать свои идеи. В-четвертых, конеч-
но, это встречи с друзьями и знакомыми, 
расширение круга общения. Мой близ-
кий круг друзей сложился, но с новыми 
людьми что-то обсудить всегда интересно. 
Кстати, со всеми моими лучшими друзья-
ми и подругами я познакомилась в «Алтын 
йолдыз». И даже мой любимый муж Рафик 
Насрутдинов — тоже участник нашего та-
тарского молодежного клуба.

— Кто пригласил тебя в «Алтын йол-
дыз»? Или ты сама узнала о клубе?

— В 2014 году я участвовала в област-
ном конкурсе «Татар кызы», заняла III ме-
сто, но, поскольку я была самой младшей 
из участниц, не расстроилась, а очень 
даже была рада. Нас потом пригласили в 
Казань в детский лагерь, там была Айсылу 
Шаймарданова. Мы подружились. С ней и 
тогда, и сейчас очень интересно общать-
ся. В общем, когда я вернулась в Новоси-
бирск, то разыскала Айсылу и уже от нее 
узнала про татарский центр и молодежное 
сообщество «Алтын йолдыз». Я попросила 
ее взять меня с собой на собрание клуба, 
Айсылу меня привела, с тех пор я без моих 
друзей жизни не представляю. Мы с Айсы-
лу, было такое, ночами писали сценарии, 
готовили мероприятия, работали на износ. 
Но потом нам пришлось умерить пыл, ра-
бота, семья требуют большого времени. 
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НАДИЯ. ЧАСТЬ ВСЕЛЕННОЙ
Четверть века назад в мир при-

шла личность: своеобразная, ответ-
ственная, ершистая, решительная, 
целеустремленная. Увидеть Надию 
без улыбки редко кому удавалось, и не 
зная, через что ей пришлось пройти, 
можно подумать: вот же везунчик, ба-
ловень судьбы! Впрочем, экономист, 
помощник директора финансово-инве-
стиционной компании и почти навер-
няка будущая владелица собственного 
бизнеса так откровенно ответила на 
вопросы, что предисловие на этом за-
канчивается.

— Откуда появилась Надия Раджабо-
ва, 25 лет, активная, уверенная в себе, 
красивая и настойчивая? Современная 
амбициозная девушка, у которой на-
мечены и продуманы серьезные долго-
срочные планы?

— Как все, из семьи (смеется). Люди, ко-
торые глобально на меня повлияли, сфор-
мировали мой характер и вырастили, это 
мои любимые родные тетя и дядя, Фарида 
Джумбаевна и Гумер Саматович Абдрах-
мановы. Люди с огромным сердцем! Они 
дали мне нужное воспитание, подарили 
абсолютную родительскую любовь и за-
боту, прощали сложности моего подрост-
кового возраста и всегда были главной 
опорой. Даже наши споры, как я осозна-
ла со временем, тоже были своеобразной 
формой очень сильной любви. Мои роди-
тели — моя гордость. Я благодарна Все-
вышнему за то, что они у меня есть. Они 
— мой жизненный ориентир, мои главные 
учителя. Они в меня верят и от их веры 
вырастают крылья.

— Татарские семьи — несокрушимые 
крепости. До пятого колена все близкие 
родственники друг за друга стоят горой.

— Да. Мне повезло, моя мама и тетя — 
родные сестры. Я была в семье тети и дяди 
младшим четвертым ребенком и никогда 
не замечала разницы в их отношении к 
своим детям и ко мне. Родной мой папа 
ушел из жизни, когда я была совсем ма-
лышкой. Мама… Она периодически ста-
ралась быть мамой, но не справилась с 
пагубными привычками. В 9 лет меня за-
брали в семью тетя и дядя. Этот переход 
здорово на меня повлиял. Конечно, был 
стресс, но умение принимать то неизбеж-
ное, что происходит в жизни, пришло ко 
мне еще в детском возрасте. Я считаю, 
очень вовремя. Это сформировало мое 
мировоззрение. Я никогда не сдаюсь.

— То есть к потере родных мамы и 
папы ты не относишься как к большой 
несправедливости?

— Теперь нет. Хотя поначалу, в детстве, 
у меня была некая обида, я смогла ее пре-
одолеть. Мои родные помогли мне про-
делать правильную внутреннюю работу. 
Я с разных сторон обдумывала ситуацию 
и, надеюсь, смогла сделать верные выво-
ды. Ко всему произошедшему я отношусь 
с благодарностью, считаю, что на все есть 
воля Всевышнего и надо уметь идти даль-
ше, что бы ни случилось. Если бы не че-
реда грустных собы-
тий, у меня не было 
бы сейчас того блага, 
которые мне пода-
рила моя семья. Не 
было бы близких и 
той жизни, которая 
есть сейчас.

— У тебя есть 
родные сестры и 
братья?

— Родной старший 
брат, самый старший 
из нас троих, живет в 
Баку. Наш отец был 
азербайджанцем, а 
мама — татаркой. 
Брат намного стар-
ше меня, ему уже за 
40, он очень помог 
в том, что первым 
полностью отпустил 
ситуацию с нашими 
родителями. И по-
влиял на меня, объ-
яснил, что так, зна-
чит, должно было с 

съезжу в Азербайджан к родственникам, 
это ближайшая цель. Я много что навизу-
ализировала. Если бы была возможность, 
я бы все время переезжала с места на ме-
сто, дольше дня в одном месте не остава-
лась бы точно. Объездила бы весь мир!

— Чем ты можешь три-четыре часа 
заниматься для души?

— Меня успокаивает рисование. Я ви-
зуал. Когда рисуешь, мысли друг за друж-
кой текут плавно, размышляешь, бывает, 
какие-то неожиданные ответы сами при-

ходят. Веду дневник, он очень помога-
ет разложить все по полочкам. Я сей-
час, параллельно с работой, обучаюсь 
финансовой грамотности. Читаю раз-
ные материалы по этой теме, плани-
рую, записываю. Становится спокой-
нее, что дальнейший путь понятен, 
что он достижим, если не останавли-
ваться, не лениться. Порядок прежде 
всего!

— Каким ты видишь будущее 
татарского центра? Молодежного 
клуба?

— Я их вижу надолго вперед. И 
центр, и клуб будут стабильно рабо-
тать, потому что они нужны не каким-
то отдельным людям или даже груп-
пам людей, а всему обществу. Есть 
много искусственно созданных орга-
низаций, которых могло бы не быть, 
потому что их деятельность, если так 
честно посмотреть, особо никому не 
нужна. А то, что делает Равза Шамиль-
евна, ее коллектив, чем заняты ребята 

из «Алтын йолдыз» — это реально важные 
дела. Так что впереди ждет много нового, 
новых успехов точно.

Записала Виктория КУПЦОВА, 
фото из архива Надии РАДЖАБОВОЙ

Надо не бояться доверять, уметь делеги-
ровать полномочия, не стремиться все 
всегда делать самим. Мы передали дело в 
надежные руки младшим товарищам.

— Был период, когда ты возглавляла 
татарский молодежный центр «Алтын 
йолдыз» при татарском центре. Как это 
было?

— Ну, это было очень интересно. Воз-
ник такой мощный костяк единомышлен-
ников, который сохранился до сих пор. Мы 
совпали по времени и задачам.

— У тебя значительный объем рабо-
ты, ты занята, интервью получилось 
записать с третьей попытки. Тебе нра-
вится то, что ты делаешь в профессио-
нальном плане?

— Не знаю, что будет в дальнейшем, 
пока очень нравится. Я считаю свою ра-
боту точкой роста, на которой некогда 
скучать: постоянно появляются новые 
задачи, которые нужно быстро решать. 
Мой коллектив, окружение толкают меня 
вперед. Профессионалы, «достигаторы», 
рядом с которыми я не могу тупо отсижи-
вать свои рабочие часы и не расти. Моя 
работа — это процесс поиска лучшего 
варианта решения очередной проблемы. 
Я стараюсь работать максимально эффек-
тивно, потому что иначе, если я не буду 
проявлять свои лучшие деловые качества, 
это все сразу заметят. И мне станет стыд-
но. Зато все замечают также, как я пашу 
на результат. Меня мотивирует такая об-
становка, где много ответственности и нет 
рутины со скучным отбыванием в офисе 
«от и до». Сейчас я многому учусь у коллег. 
Хочу накопить достаточно опыта, а потом 
возглавить собственное дело. Хочу стать 
боссом, который несет ответственность 
за подчиненных, помогает им совершен-
ствоваться и дает возможность прилично 
зарабатывать. Сама рассчитываю зараба-
тывать достаточно много, чтобы хватало 
денег для себя, своей семьи и всегда оста-
вались деньги помогать родителям.

— А если бы 
появилось не-
сколько сво-
бодных недель? 
Чего очень хо-
чется?

— Путешество-
вать. Безумно 
хочу побывать 
в горах. Мечтаю 
об отдыхе на те-
плом море, у 
меня, наверное, 
душа требует 
тепла (смеется). 
Я любопытная, 
мне все хочется 
посмотреть, по-
бывать в разных 
регионах России, 
поехать за рубеж, 
своими глазами 
увидеть, что там, 
как там, что за 
люди живут. Ка-
кая культура. С 
удовольствием 
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ГБУК НСО «НОТКЦ».

— Считает, что молодежи можно и 
нужно чаще доверять серьезные дела, 
молодые способны быть очень ответ-
ственными и умеют находить абсолютно 
верные, при этом нетривиальные реше-
ния. Привлекать молодых людей нужно 
к управлению НОТКЦ, РФ и всем миром. 
У молодых есть свое видение, которое 
может оказаться очень востребованным 
для старшего поколения.

— Главный урок, полученный за вре-
мя активной деятельности в «Алтын йол-
дыз»: не стараться взвалить на себя как 
можно больше обязательств. Не считать, 
что никто не может сделать лучше. Де-
литься задачами, ротировать функции, 
расширять связи, создавать совершен-
ную сплоченную команду.

— С большинством друзей по «Алтын 
йолдыз» общается не так часто, как хо-
телось бы: взрослая жизнь вносит кор-
рективы.

— «Необычайно важно уметь слушать 
людей. Не перебивать, вникать в сказан-
ное».

— «Родина для меня — земля, где я 
выросла. Мои родные. Наши культурные 
традиции и обычаи, которые мне при-
виты. Родительский дом, где мне всегда 
рады, всегда ждут».

— «Я вышла замуж за человека, кото-
рый меня любит, понимает и ценит. Мой 
супруг помогает мне становиться лучше, 
за что я ему благодарна».

— «До уровня настоящей хозяюш-
ки, хранительницы домашнего очага, я 
пока, будем же честны, еще не дорос-
ла. Готовить пробую, говорят, неплохо 
получается бешбармак — один из моих 
дедушек был казахом. Печь пока учусь, 
зато прекрасно умею есть вкуснейшую 
татарскую выпечку. Я обожаю нашу та-
тарскую национальную кухню».

— «Я стараюсь каждый день чуть-чуть 
продвинуться вперед. Мозг как Вселен-
ная не терпит пустоты, надо давать ему 
задания. Я даю».


